

Carta abierta

Sr. D. Juan Gutiérrez Gili

Muy Sr. mío, de toda mi consideración: agradable sorpresa fué la mía, al leer su carta, que, por indicación de sus benévolo tios maternos, tuvo por bien escribirme y acompañada con el bello y lindo tomo *Primer libro de versos*.

Estimo en mucho la indicación de sus tios, *harto* noticiosos del ya antiguo y arraigado afecto que tengo a la Casa, fundada, y con perdurable afán prosperada, por aquel varón benemérito, a todo serlo, que se llamó D. Juan Gili, abuelo dignísimo de V. y padre de virtuosas y ejemplares hijas y de laboriosos y activos hijos, dueños hoy de muy estimadas y aplaudidas Casas editoriales, modelos de probidad y honradez, y todos muy amigos míos desde larga fecha, y cuyo recuerdo me llena siempre de íntima satisfacción y regocijo.

Estimo en mucho esa particular y expresiva muestra de amistad de los *Herederos de Juan Gili*, al impulsarme a V. a que me mandara ese *Primer libro de versos*, primicias del ingenio brioso y lozano de V. y de sus bien aprovechadas mocedades.

Pero hora es de decir algo de su obra, no sin antes exponer algunas consideraciones, que espero han de merecer de V. franca y benévola acogida.

Es la Poesía la más noble, excelsa y divina de las Bellas Artes. Es el arte por excelencia, pues, aunque, como las demás artes bellas, tiende a ennoblecere y purificar el corazón del hombre, haciéndole vivir desprendido de escorias y bajezas terrenales y elevado a las sublimes alturas de la belleza soberana de Dios, se endereza a este fin de un modo peculiar y directo, pues el campo propio de la Poesía es el mundo moral y espiritual; campo que, por la deficiencia del medio en que se mueven las otras artes, es cultivado por ellas muy débil e imperfectamente.

Vastos y anchurosos son los dominios de la Poesía; pues en ellos se encierra el mundo real y el ideal. «Dios, el hombre, la naturaleza—ha dicho el gran preceptista Coll y Vehl—el mundo intelectual, el mundo moral, el mundo físico; los afectos más delicados, las pasiones más vehementes, los acontecimientos de la vida, la historia; todo lo que puede interesar a la imaginación y al sentimiento, entra en el dominio de la poesía. Su campo es tan extenso como el de la ciencia; ésta aspira a la verdad, la poesía a lo bello». Magistralmente dicho. Todo puede ser poetizado en la vida humana y en la que no cae bajo la jurisdicción del sentido; sólo falta quien, dotado de potente y reflexiva mirada, de mente ágil y corazón sano, sepa entresacar tesoros de belleza de lo que el sentido percibe y de lo que el alma columbra más allá de lo visible.

Es cierto que la composición poética debe principalmente causar el placer puro de la belleza; mas, de un modo indirecto—pues ninguna obra literaria es parto exclusivo de una sola facultad de nuestra alma—debe instruir y moralizar, porque la Verdad y el Bien cortejan siempre a la verdadera Belleza. Piensan muchos que el poeta debe sólo entretener y halagar, ajeno a toda otra ulterior finalidad. Error lamentable, que ha producido tan mezquinos, e insubstanciales engendros literarios, fruto de autores ayunos de todo jugo doctrinal en la mente y de todo legítimo y acendrado sentimiento en el corazón. «No labran tales engendros el descredito del arte y no mancillan torpemente el nobilísimo don de la palabra humana? ¿Cuándo será que se barra de la república literaria tanto librejo baladí, cuando no, de estable y nocivo, como se barren de nuestras calles todos los días los desperdicios y escorias del hogar!

II

No merece, por cierto, tal suerte el lindo y primoroso libro de versos que V., autor novel, de muy vigoroso y flexible entendimiento y, lo que vale más todavía, de sentir muy hondo y delicado, ha publicado recientemente en la ciudad condal. Ingenio primerizo, sin duda, el de V., pero que, exuberante y lleno de fragancias se ofrece en esa colección de versos, nuncio para el día de mañana de más sabrosos todavía y regalados frutos.

Siente V., amable y dulcísimo joven, con intensidad la noble emoción de lo bello y el embeleso de la armonía; y traduce con gran vigor, y, por lo común, con sobriedad clásica, sus impresiones.

No ostentan esos versos grandes bellezas y primores de forma, ni perfidos musicales que tanto halago y deleite comunican al oído; pero el corte es suave y delicado, y más la inspiración que en ellos palpita. La idea brilla en el verso con toda limpieza y exactitud, adaptada fácilmente a todos los tonos y matices de la expresión y el sentimiento y se muestra, a vuelta de algunas prolijidades y desmayos, en toda su intensidad y fuerza y con rasgos exquisitos de legítima expansión y afecto.

Pero para mayores cosas ha nacido, V. su educación profundamente cristiana, sus estudios clásicos, su amor a la Religión y a la Patria, su entusiasmo por los esplendores de la civilización cristiana, han de ofrecerle objetos más nobles y elevados en que expresar su lozano ingenio, como ya lo ha demostrado, seduda y virilmente, en sus artículos en prosa, publicados en la *Revista Popular*, y, de un modo especial, en el último, *El paso triunfal de la Virgen*, bizarra manera de poetizar

lo que en otra pluma sería tosco y desmañado relato, sin el vuelo lírico a que se prestaba el asunto.

Corregir y señalar defectos en ese *Primer libro de versos*, no lo haré; sí, animar y estimular a que siga, con denuedo cultivando la poesía y que a la presente colección, donde ha reunido flores poéticas de exquisito aroma, formando ellas la mayor parte de su espléndido ramillete, junte en lo sucesivo otras muchas de no menos vistosos matices y de más pura, espiritual y consoladora influencia.

Si yo tuviera autoridad para ello, yo le diría, que siguiera resueltamente el camino trazado por Fr. Luis de León, en quien parece despojarse el lenguaje de todo lo que tiene de material, para ser expresión purísima del espíritu; por Fr. Luis de León, quien—según es de ver en los *Nombres de Cristo*—afirma ser la poesía *cosa santa, comunicación del aliento celestial y divino, inspirado por Dios a los hombres, para con el movimiento y espíritu de ella, levantarlos al cielo de donde procede*. ¡Altísima idea, grande y fecundísima, que, en sus inmortales canciones, llevó a la práctica el genio cristiano y creador de Fr. Luis! ¡Fórmula rigurosamente precisa y exacta, base incommovible de la verdadera Estética, restauradora de la dignidad y grandeza del Arte!

Y no digo más. Sírvase aceptar el testimonio de la más cordial estima y honda simpatía de ese su atento s. s. q. s. m. b.

José I. Valentí

Palma, 15 de Octubre de 1918.

Nota política

De *La Vanguardia*, de Barcelona:

«Madrid, 24.—Dijimos hace unos días, que las espadas quedaban en alto, y efectivamente, en la tarde de hoy, en la Cámara de los diputados, se ha ventilado el duelo político entre los señores Alba y Cambó.

El pretexto, el planteamiento y tramitación de la última crisis ministerial. El exministro de Instrucción pública, por las manifestaciones que ha hecho, achaca su salida del gobierno al espíritu de represalias ejercido por el ministro de Fomento, cobrándose, en una dimisión, la oposición que hiciera el señor Alba en varios Consejos de ministros al proyecto de otorgamiento de las delegaciones y a una parte del empréstito nacional, destinada a las Mancomunidades regionales.

Es una pugna antigua que no ha hecho más que renovarse ahora, más enconada sin duda, entre factores de la política española, representados por el centralismo castellano y la tendencia autonómica catalana. Esta pugna de antaño se ha convertido en una irreductible incompatibilidad entre estos dos sectores de la política española. El señor Alba ha exigido de los regionalistas catalanes que planteen con entera claridad sus ideales y el alcance de sus aspiraciones, ante el Parlamento, a fin de que los demás partidos expresen su criterio respecto al mismo, llegando las Cortes hasta donde se pueda llegar, rechazando aquellas concesiones que no sean aceptables. Todo el interés del debate gira en torno de ese punto.

«Es que se va a plantear incidentalmente el problema catalán, para estudiarlo, debatirlo, y en último término resolverlo? No lo creemos; los visos son de que no se pasará de una incidencia política, porque el momento no es el más indicado para tratar y resolver esta cuestión, que divide y no une a la mayoría, en esta etapa de Cortes. Prueba de ello es que no han sido los regionalistas los que se han presentado al Parlamento a plantear el problema catalán íntegramente, ni podía ser tampoco, desde el momento en que este grupo está representado en un gobierno de concentración, con un programa bien definido y en el cual no entraba este punto, que seguramente no merece el apoyo de cuantos componen el ministerio y que iba forzosamente a una división y a una crisis sin dejar legalizada la situación económica del país.

Hábilmente ha contestado el señor Cambó eludiendo plantear el problema para no darle estado parlamentario, pero en cambio ha explicado una vez más los ideales regionalistas y la aspiración catalana, aunque aplazando para mejores tiempos repetir las reivindicaciones autonómicas.

«¿Qué se ha puesto en claro con este debate? ¿Qué realidad española se ha alumbrado? Todo ha quedado reducido al duelo entre dos tendencias antagónicas, entre dos fuerzas políticas que, circunstancialmente unidas, se repliegan a sus viejas posiciones para continuar la pugna y la lucha de ayer, con mayor ardor mañana».

El discurso del Canciller alemán

Sobre la paz

«Señores: Desde que por vez primera hablé aquí, en la prosecución de la labor pacifista, iniciada por el Gobierno al llegar al Poder, se ha dado nuevos pasos por ambos lados. Primeramente hubo nuestra contestación a las preguntas del Presidente Wilson, cuya naturaleza afirmativa y clara indujo al Presidente a formular una nueva pregunta.

Nuestra correspondiente respuesta fué publicada ayer. El pueblo alemán ansía saber cuáles son las perspectivas que el Gobierno cree ver respecto al resultado de la obra pacifista.

Ustedes comprenderán que puedo expresarme con gran reserva únicamente sobre el particular. Sé que también los partidos tienen el deseo de restringir en lo posible el debate, dada la gravedad del momento.

El Presidente Wilson ha dirigido la palabra al pueblo alemán. Este hecho da un peso aumentado a las manifestaciones de los jefes de todos los partidos, por lo que prefiero decir solamente lo siguiente sobre la situación internacional. La primera contestación del Presidente, al paso dado por el Gobierno alemán hacia la paz, ha llevado a la cumbre, en todos los países, el debate sobre la cuestión: Paz de justicia o de violencia.

Se trata de la discusión sobre una paz de justicia o de violencia; cómo ha sido llevada públicamente en cada uno de los países, también en Alemania. Por un lado, levantan sus voces, con más insistencia que nunca, aquellos que se imaginan haberse aproximado el momento en que las pasiones del odio y de la venganza, acumuladas, encontrarán también en nuestra patria un suelo fértil. Por otro lado, los partidarios sinceros de la Liga de los Pueblos están compenetrados de que el principio fundamental de la nueva creencia pasa hoy por su prueba decisiva.

Esta idea fundamental es: Antes de que una potencia o grupo de potencias apliquen una medida de violencia frente a otra nación, a fin de imponer el derecho, por ellos defendido, debe hacerse con toda sinceridad y minuciosidad el intento de mantener la paz por medio de un acuerdo voluntario. Esta lucha entre dos criterios no se ha decidido todavía.

La última Nota del Presidente Wilson le ha facilitado al pueblo alemán un claro aspecto de cómo se presentará este debate público. La futura respuesta del Presidente nos dará, quizás, una certeza definitiva sobre el particular. Hasta entonces nos hemos de preparar, tanto mentalmente, como respecto a nuestros actos, para las posibilidades: primeramente, que los Gobiernos enemigos quieran la paz o que no nos quede más remedio que deferdernos con toda la energía de un pueblo que es provocado hasta el extremo.

De resultar esta necesidad, no tengo la menor duda de que el Gobierno alemán, en nombre del pueblo entero, llame para la defensa nacional, lo mismo que pudo hablar en nombre del pueblo alemán, cuando emprendió los primeros pasos hacia la paz. Quien se coloque sobre el terreno de una paz de justicia tiene al mismo tiempo el deber de no someterse, sin lucha, a una paz de violencia. Un Gobierno que no se da cuenta de esto se vería expuesto al desprecio de los beligerantes y del pueblo trabajador; sería arrastrado por la indignación de la opinión pública. Pero también hemos de tomar en consideración ya hoy la otra posibilidad en todo su alcance. El pueblo alemán no deberá ser conducido a las negociaciones con los ojos vendados. La nación tiene hoy derecho a formular la siguiente pregunta: Si se concertara una paz sobre la base de las condiciones de Wilson, ¿quedarían aseguradas nuestra vida y nuestro futuro?

Nuestra contestación a las preguntas del Presidente «han dado al pueblo alemán un claro aspecto» de qué se trata, a juzgar por el eco que encontró en la opinión pública. Pronto tendrá seguridad. Nuestra decisión de aceptar las condiciones de Wilson es de una trascendencia formidable. Respecto a nuestra posición como potencia no regirá en el futuro ya lo que nosotros solos consideramos como derecho, sino lo que se reconozca como derecho en una libre deliberación con otros adversarios; por cierto, una avenencia considerable para un pueblo victorioso, porque la cuestión de justicia no se para ante nuestro criterio, que nunca abandonaríamos voluntariamente ante la violencia.



La Señora

Doña Antonia Coll Roica

DE TRUYOLS

Falleció a las nueve y media de la noche del día 25 del corriente

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

Q. E. P. D.

Su esposo, hijo, padres políticos, hermanos y hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al Resario y funeral que se celebrará en la parroquial iglesia de San Miguel el próximo martes día 29 a las diez y media y once respectivamente.

No se invita particularmente.—El duelo se despide en la iglesia.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se rezen por el alma del finado.

Doctor M. Rovira

Médico-Cirujano

Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6

SAN JAIME, 2, (SOLLER)

¡No más Grippell!

PFEIFFOL

PREVENTIVO DE LA GRIPPE

De venta en todas las farmacias y en la

Droguería **Sucesores Boscana**, Cort, 8

RON LEGITIMO

Y COGNACS Superiores

Despacho: Vda. **ESBARRANCH e hijos**, Santo Cristo, 4

Los principios que hemos aceptado abarcan problemas que integran el territorio del Imperio. Se me ha achacado de varios lados que la aceptación de las condiciones de Wilson significarían la sumisión a un Tribunal hostil a Alemania, y que sus decisiones se basarían únicamente en puntos de vista adversarios.

Si así fuera, ¿por qué son precisamente los políticos de la fuerza quienes se resisten entre la Entente ante negociaciones, lo mismo que el culpable huye del Tribunal? La esencia de todo el programa de Wilson es la Liga de los pueblos. Esta nunca podrá constituirse, mientras que todos los pueblos no supediten sus intereses nacionales a los ideales de una comunidad jurídica y abandonen cierta independencia. Para nosotros será de importancia decisiva cómo seguiremos este desarrollo necesario. Si persistimos interiormente en el egoísmo nacional, que hasta hace muy poco ha sido la fuerza impulsora en la vida de los pueblos, entonces no habrá para nosotros ni renovación ni surgimiento.

Entonces quedaría como residuo una amargura que paralizaría durante generaciones. Pero si nos convencemos de que el verdadero porqué de esta guerra es la victoria del ideal de la justicia, entonces nos sometemos con completa voluntad.

Tan pronto como hayamos hecho nuestros estos ideales de la humanidad, la nación entera cooperará en pro de un fin grandioso y libertador. Tenemos que incluir en nuestra voluntad nacional la sociedad y el derecho de otros pueblos, al pintarle al nuestro en esta hora trascendental la idea de la Liga de los pueblos, como manantial de consuelo y de nuevas energías; no quiero, de ningún modo, ocultar la considerable resistencia que aun habrá de vencer, antes de que sea realidad la idea. Nadie puede decir si esto tardará poco o mucho.

Liámonos los próximos días o semanas para una nueva lucha, o pueda seguirse el camino hacia la paz, tenemos la seguridad de que estaremos a la altura de las exigencias, sea la realización del programa de la paz o la defensa de nuestra existencia.

A continuación trató el Canciller de las reformas interiores.

Después de haber enumerado todas las reformas interiores, en parte realizadas ya, en parte proyectadas, dijo el Canciller: «Todos los pasos emprendidos en el nue-

vo camino que acabo de citar han sido aprobados por todas las autoridades constitucionales de un modo unánime, colocándose así sobre el terreno del Gobierno, representado por mí y mis colaboradores. Si también ustedes aprobaran los proyectos que están a la orden del día—y no dudo de ello—, entonces el Gobierno popular estará sólidamente arraigado en las leyes. Sé que una mirada retrospectiva sobre la cosecha en el terreno de la política interior obtenida en las históricas semanas de Octubre origina opiniones muy diferentes entre ustedes. Los unos lo considerarán como una carrera poco premeditada sobre la vertiente que conduce a la anulación del orden reinante; a otros les parecerá un tanteo inseguro y vacilante hacia la nueva forma de Estado.

Es derecho y misión de la oposición que estas opiniones encuentren su expresión. Precisamente la independencia del Parlamento tiene necesidad de esto. El que esté libre de responsabilidad también lo está de crítica. En nombre del Gobierno de la mayoría del Reichstag, hago constar que mis colegas y yo estamos completamente de acuerdo respecto al objetivo que anhelamos, como también a la manera de alcanzarlo. El objetivo es la emancipación política del pueblo alemán. Esto lo tenemos siempre ante la vista yo y mis colaboradores. Los diversos miembros del Gobierno partían al principio de varios puntos de salida, pero perseguían el mismo fin con la misma finalidad, por lo que sus caminos se aproximaban cada vez más. Hace mucho que el pueblo alemán está ya en condiciones de andar: ahora lo puede hacer.

Nuestro pueblo tenía desde largo tiempo una serie de derechos que causaban la envidia de no pocos vecinos con madurez política. La autonomía comunal lemanera ejemplar en más de un sentido. El derecho electoral del Reichstag ha sido durante mucho tiempo el más libre del mundo, y el Reichstag mismo, elegido sobre una base tan libre, poseía el poderoso medio de aprobar o rechazar los presupuestos. Si no hacía uso de sus amplios derechos, le ocurría como a uno que tiene un instrumento magnífico, sin ser por ello un maestro. Debe tener la voluntad de ejercer sus actitudes. El pueblo alemán no quería poner en juego todos sus derechos, dejando libertad a los poderes creados. Sus energías principales se exteriorizaban en grandes actos fuera de la política. No a cau-

sa de la arbitrariedad de los poderes en vigor, sino la falta de voluntad política del pueblo mismo ha sido la causa de que Alemania haya permanecido tanto tiempo en un estado autocrático.

Desde julio de 1911 surge la decisión de tener una responsabilidad política. Ahora, a fines de Septiembre, ha tomado cuerpo, y desde entonces toda ha sido renovado. La garantía de la consistencia y de la ampliación del nuevo sistema está en que fué motivado por un decisivo cambio de rumbo en el carácter del pueblo alemán, inevitable después de todos los hechos brillantes de esta guerra y todos los sacrificios. En esto hay una garantía mucho mejor y real que en cualquier párrafo de la ley. En ello veo las raíces de la fuerza de este Gobierno, y de ello resulta para mí un seguro camino para todas nuestras medidas. Ni por el extranjero, ni con objeto de dominar la situación crítica, debemos adoptar formas de Gobierno que no se apoyen en nuestra convicción y que no sean expresión de nuestro carácter y de nuestra historia; pues de lo contrario, no obraríamos sinceramente y quitaríamos al nuevo sistema, que pasa ahora por la primera prueba, el sello de sinceridad, del que no puede prescindir.

El grandioso llamamiento que nuestro Fichte dirigió en tiempos muy graves a los alemanes puede hacerse hoy también, manteniéndose como pueblo para las misiones que sólo podéis cumplir vosotros en el mundo, como cada pueblo tiene una misión que sólo a él

le es confiada, aunque yacen tesoros en el seno de nuestro pueblo, los cuales pueden surgir únicamente con la nueva libertad. Aquellas horas en la vida de la nación alemana que parecen derrumbarla, siempre han sido momentos de surgir nuevas energías espirituales. Pero, a fin de desarrollar tranquilamente nuestras características, debemos de proteger nuestra casa.

Ante nuestras puertas está el enemigo. Nuestro primero y último pensamiento pertenece a los valientes que defienden nuestra casa contra una superioridad grande y a los cuales tenemos que defender nosotros contra calumnias. No se crea que se pueda calumniar a nuestro ejército sin herir el pueblo mismo. Actos aislados y medidas injustas siempre ha habido en todos los ejércitos, y con los cuales nada quiere ver el pueblo. Al pronunciarse la frase de que el espíritu de la Cruz Roja pertenece a un buen ejército, lo mismo que el espíritu ofensivo, salió el mayor apoyo precisamente de las esferas del Ejército. Además, se recibieron cartas sobre el particular de soldados que habían luchado contra alemanes.

Nuestras tropas se encuentran hoy ante una tarea muy difícil. Luchan, preocupadas, por el luelo patrio: luchan pensando en la paz, y resisten. Les ofrecemos nuestra gratitud y nuestra confianza, y les decimos:

«La patria no os abandona. Lo que necesitáis y lo que la patria puede dar en hombres, material y valentía, se hará vuestro».

Sección informativa

La enfermedad

reinante

La Comisión permanente de la Junta de Sanidad

En la reunión celebrada el sábado por la Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, se enteró del movimiento de los enfermos de la epidemia, resultando que en los pueblos se registraron 302 invasiones y 16 defunciones.

En Palma y suburbios, según los partes de los médicos, se registraron el sábado 55 invasiones y 20 defunciones.

Se acordó girar hoy, lunes, una visita al Cementerio de Palma para inspeccionar los trabajos de removimiento de tierras que se están practicando para los enterramientos y dictar aquellas medidas que se crean oportunas.

Anoche se reunió nuevamente dicha Comisión, bajo la presidencia del Gobernador civil.

Se estudió el estado sanitario, resultando que sigue el decrecimiento de las invasiones, tanto en Palma como en los pueblos.

Se lamentó la Comisión de la falta de cumplimiento por parte de los Médicos en remitir la nota de las invasiones y defunciones, conviniendo que el Gobernador publique una circular ordenando el cumplimiento de dicho deber primordial para poder formar la estadística exacta del curso de la enfermedad.

Acordó verificarse esta tarde la visita acordada al Cementerio.

Acordó igualmente proceder a una desinfección general bajo la pauta de un estudio concienzudo de la Comisión técnica de la Junta al objeto de dar a la operación mayores garantías de acierto.

También acordó publicar una circular dirigida a los Alcaldes ordenando la desinfección diaria de los coches diligencias, la que deberá verificarse una hora antes de la salida de los vehículos del pueblo respectivo, cuyas instrucciones se publicarán en el «Boletín Oficial».

Se enteró la Junta del siguiente dictamen emitido por el Sr. López Comas acerca del resultado de la visita practicada a la ciudad de Luchmayor:

«En la visita practicada a Luchmayor, pude comprobar que la epidemia gripal lo castiga de un modo severo. Empezó del 8 al 10 del actual por casos aislados, pero posteriormente, en los últimos 10 días, ha tomado tal incremento que puede decirse que se halla invadida una cuarta parte de la población, pasando de 90 los casos graves. Como en la mayoría de las localidades, la forma neumónica es la que determina la mayor mortalidad, existiendo algunos casos de meningitis. Las defunciones fueron ayer 11.

Los médicos y las autoridades han procurado en lo posible luchar con tesón para combatir la epidemia; pero he notado cierto defecto en la organización de los servicios sanitarios y sobre todo la falta de cooperación del vecindario, que se puede decir está presa del pánico.

La primera medida que se tomó en la reunión celebrada en el Ayuntamiento con los facultativos, el Alcalde y algunos concejales fué que se reuniera con urgencia la Corporación y se arbitrasen enseguida recursos, haciendo un fuerte llamamiento al vecindario en este sentido. En el orden sanitario la medida más urgente a tomar fué la de improvisar una enfermería de 15 a 20 camas, por de pronto, para atender al aislamiento de los casos complicados que por insuficiencia de higiene en su domicilio, constituyera un peligro para la familia y los vecinos. Con este objeto visitamos el Convento asilo de las monjas y quedé gratamente sorprendido al notar que había capacidad y distribución excelente para el caso, aparte del riguroso aseo que se observaba. Hay dos salas mayores para seis camas y cuatro menores para 2 cada una y por consiguiente, en aquel instante requería al señor Alcalde para que sin pérdida de tiempo se habilitasen y se trasladasen enseguida los enfermos que se encontrasen en la situación antes expresada.

Se acordó que a las primeras horas de hoy se publique un bando, complementario de otro ya publicado, haciendo entender al vecindario la necesidad absoluta de aislar a los enfermos complicados sea en su domicilio, sea en la enfermería municipal. Para ello se comunicará en absoluto el enfermo con el asistente y se alejará la restante familia, pues es doloroso ver que allí, como ha pasa-

do en Palma y en otros sitios, el celo y cariño imprudentes hacen acercarse los deudos al enfermo, con la consecuencia fatal del contagio y la muerte en muchos casos. Los facultativos, de absoluto acuerdo con estas medidas, ofrecieron cooperar decididamente a la práctica de las mismas; recomendaron también proveerse de guarda-polvos para los asistentes a los enfermos y los médicos y que hubiese siempre una palangana en el cuarto de los enfermos para lavarse las manos después de los contactos.

Se prohibió que se despachasen artículos alimenticios ni de otro género al público en tiendas en comunicación directa con domicilios de los atacados, y se acordó que se nombrase una brigada de desinfectadores, a los que se ofrecieron instruir los médicos presentes y a la vez se destinase una escuadra móvil de cuatro individuos para recorrer continuamente la población y llevar las denuncias y partes a la Comisión municipal reunida en el Consistorio con carácter permanente.

Habiéndose tomado ya acuerdos en lo referente a enterramientos y sepelios, se complementaron con la orden de procurar que precediese a toda inhumación una desinfección de la cripta y también se cubriesen los cadáveres dentro del ataúd, con una capa de serrín empapada en disolución félica ligera.

La circunstancia de que casi todas las familias tienen tumba, hizo adoptar ese criterio, que puede hacerse extensivo a todos los pueblos de la provincia y del que sería conveniente que los Sres. Alcaldes tomasen nota, pues es imposible en las críticas circunstancias actuales dirigirse a todos en particular. La desinfección de las criptas o cámaras de enterramientos se hará con el gas hipoclorítico que es el más adecuado. También se dictaron medidas con objeto de que los enterramientos y la conducción se practicasen de un modo ordenado y evitando lo más posible los contactos.

Otro problema importante tratado fué el de abastecimiento de la leche y de fármacos.

Para lo primero se aprobó por la Inspección el régimen de sustitutos ya ensayado con éxito por los facultativos: es a saber, caldo gelatinoso de pollo mezclado o alterado con caldo de legumbres, aceptando para este último sobre todo la fórmula de Comby. Esta sustitución da las calorías indispensables al enfermo, es digestivo y puede hacerse con facilidad, diurético y diaforético, según los casos. Unicamente añadí que dada la ligera virtud analéptica de la gelatina pura y su propiedad hemostática opinaba que sería favorable añadir alguna cantidad a los caldos, a juicio del facultativo. A pesar del sustitutivo se procuró procurarse por todos los medios leche y botes de leche condensada.

Respecto a los medicamentos el problema es realmente inquietante, porque a ningún precio se pueden obtener. Rogué a los facultativos que empleen los sucedáneos más adecuados. En mi visita llevé algunos preparados, bien que pocos desgraciadamente, de que puede proveerme en el Centro Farmacéutico.

Se carece en el pueblo de todo aparato de desinfección, y, en su virtud, se acordó apelar a la desinfección química, no sin insistir en lo ya recomendado reiteradamente o sea que el Ayuntamiento se provea de una estufa de desinfección.

Se recomendó el formol para las superficies, la colada para las ropas después de impregnadas de agua sublimada en la habitación del enfermo y el zotal y creolina para suelos y paredes. Para las ropas no lavables y muebles, fuertes pulverizaciones con sublimado.

Por último, para atender al espectro del hambre, que ya se dibujaba, encarecí que se distribuyesen abundantemente, pero con tino, socorros a las familias de los atacados».

Los fallecimientos del sábado

El sábado ocurrieron en esta ciudad 27 fallecimientos, esto es, seis menos que el día anterior.

Las religiosas

El M. I. Sr. Gobernador Eclesiástico, S. P., accediendo a lo solicitado por el Comisario de Sanidad, señor Llompart, ha autorizado a las religiosas que asisten a los enfermos para que puedan tomar alimento en las casas donde se lo ofrezcan.

le es confiada, aunque yacen tesoros en el seno de nuestro pueblo, los cuales pueden surgir únicamente con la nueva libertad. Aquellas horas en la vida de la nación alemana que parecen derrumbarla, siempre han sido momentos de surgir nuevas energías espirituales. Pero, a fin de desarrollar tranquilamente nuestras características, debemos de proteger nuestra casa.

LA SEÑORA Doña M.^a Josefa Cánaves de Mossa y Moncada de Moncada

Ha fallecido en Santa María

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA
Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijos D. Antonio y D. Juan, hermanas políticas, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les suplican una oración por el alma de la fidada y les ruegan se sirvan asistir al funeral que en la parroquial iglesia de Santa María, se celebrará el próximo miércoles día 30 a las nueve y media de la mañana.

No se invita particularmente

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Lérida, Menorca y Tenerife se han dignado conceder 50 días de indulgencia a todos los fieles por cada misa, comunión o rosario que ofrezcan en sufragio de su alma.

Doña Juana María Mulet y Mulet de Oliver

Falleció el 24 de los corrientes en Algaida

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA
Q. E. P. D.

Su afligida familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al Rosario y funeral que se celebrará el próximo martes día 29 a las ocho y media en la Parroquial Iglesia de Algaida.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se res en por el alma del finado.

La suscripción del Ayuntamiento

Donativos recibidos para la suscripción abierta por el Excmo. Ayuntamiento para el socorro de los enfermos pobres

	Pesetas.
Suma anterior.	17.589 00
D. Fernando Crespo.	7 00
Excmo. Sr. Marqués del Palmer.	100 00
D. J. D.	10 00
D. Manuel Fuster.	100 00
Don J. M.	10 00
Don J. V.	5 00
Don Gabriel Siquier.	15 00
Don Miguel Costa Cifre.	100 00
Don Pedro Gual de Torrella.	100 00
Sociedad Anónima Cros.	500 00
Don Juan Vidal.	50 00
Sres. Jaume Hermanos.	100 00
Don Juan Cerdó.	10 00
Don R. J.	10 00
Explotaciones Mercantiles, S. A.	20 00
Don Pedro M. Estrany.	250 00
Doña Antonia Sancho.	25 00
Don M. R.	10 00
Excmo. Sr. D. Alejandro Roselló.	500 00
Excmo. Sr. D. José Ripoll Palou.	100 00
Doña María Antonia Ripoll Palou.	50 00
Don Francisco Enseñat, excomandante de Marina.	25 00
Revista «Balears».	10 00
Total.	19.706 00

(Se continuará.)

Los servicios de coches fúnebres

Un ruego, acerca del servicio de coches fúnebres, dirigimos al señor Comisario: El contratista, según noticias, está obligado a tener teléfono en las cocheras fúnebres, teléfono que daría facilidades a quienes tienen necesidad de averiguar la hora en que hay coches libres para algún entierro. ¿Por qué no se obliga a la Empresa a instalar el teléfono?—Una censura a la Empresa de coches fúnebres: éstos, por lo general, cuando toman el camino del Cementerio, si no los sigue algún pariente del muerto, marchan al trote, a pesar de estar ello terminantemente prohibido. Rogamos al señor Comisario reprimiera este abuso, tan acremente censurado por cuantos lo han presenciado.

La pesca

El Comisario de Sanidad, señor Llompart, entrevistóse con el Comandante de Marina interino, señor Pou (don Teodoro), a quien rogó, si fuera ello posible, prohibiera la pesca junto a la desembocadura de las alcantarillas en el mar. El señor Pou accedió a tal petición, dando inmediatamente órdenes para el exacto cumplimiento de tal prohibición.

El conflicto de la leche

El conflicto de la leche, según nos decía el Comisario, es insoluble. El conflicto estallará uno de estos días, tal vez mañana. La cantidad de leche que se produce en las vaquerías de Palma es insuficiente, y de mu-

cho, para atender a las necesidades del vecindario doliente, y van agotándose las existencias de leche condensada, de producción peninsular, que había en el almacén de los hermanos Pizá. El señor Llompart se ha dirigido por telégrafo a las poblaciones de la Península que son productoras de leche condensada, y de ninguna de ellas le han podido servir pedido alguno. Para evitar la salida de la leche condensada que se fabrica en la fábrica que el señor Cortés tiene en esta ciudad, el Comisario se ha incautado de toda la producción.

El señor Cortés, previa autorización del señor Llompart, ha cedido gratuitamente una caja de botes de leche a la señoras encargadas de la visita y asistencia a los enfermos pobres.

La limpieza de las alcantarillas

El Comisario, previo informe del Arquitecto, ha ordenado que toda el agua sobrante de la Fuente de la Villa pase por las alcantarillas, al objeto de que contribuya a la limpieza de éstas.

Los Ferrocarriles de Mallorca

La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca nos comunica que, como necesidad impuesta por las circunstancias, a partir del lunes día 28 del corriente mes, inclusive, hasta nuevo aviso, registrarán solamente en las líneas de esta Compañía los servicios para pasajeros que a continuación se expresan.

Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla a las 7:50 y a las 14:15.

Palma a Sautany a las 7:50 y a las 14:20. Manacor a Palma a las 6:40 y a las 17:15 Felanitx a Palma a las 6:40 y a las 17:15. La Puebla a Palma a las 6:55 y a las 17:25.

Santany a Palma a las 6:15 y a las 17:15. Los indicados trenes admitirán y dejarán viajeros en todas y para todas las estaciones de las líneas respectivas.

Limpieza y desinfección
La brigada de barrenderos ha sido considerablemente aumentada. Para la limpieza de las calles limpieza que se practica, de madrugada, después de haber sido éstas regadas con desinfectantes, se emplean las barrenderas automáticas que el Ayuntamiento tenía almacenadas.

Todos los puntos de la ciudad donde han sido removidas las tierras son desinfectados con cal y con sulfato de cobre.

Ha sido completamente desinfectada una acagua existente en «Ca'n Fonoy» que, según el Inspector provincial de Sanidad, constituía un foco de infección.

Se han recibido en el Ayuntamiento importantes partidas de formol y fenol, que servirán para la desinfección general. De ambos desinfectantes se venderán pequeñas cantidades al vecindario al precio de coste.

Diariamente son desinfectadas todas las dependencias del Cementerio.

Los coches fúnebres son desinfectados en el Cementerio después de dejar cada cadáver en aquel sagrado recinto.

Ofrecimientos

El Director del Colegio Castellano, don Jerónimo Castaño, dirigió una comunicación a la Alcaldía ofreciendo admitir gratuitamente en sus clases mercantiles a todos los alumnos que designe el Ayuntamiento, que sean huérfanos, a consecuencia de la epidemia reinante, al abrirse las clases, por dicha causa hoy suspendidas.

Es digno de elogio el ofrecimiento del señor Castaño.

La Cooperativa de Ganaderos entregó ayer a la Comisaría de Sanidad cien vales de medio litro de leche cada uno, que se irá sirviendo a diez diarios a los enfermos pobres a quienes los distribuya dicha oficina.

El Inspector de la brigada de desinfección, don Santiago J. Bonfín, ha llevado a las oficinas de la Comisaría una docena de caretas que ha construido y regala para los servidores de la brigada de desinfección y para cuantos visiten a los enfermos a fin de ponerlos a cubierto de una posible infección. Trátase de unas compresas de algodón, sostenidas por una tela metálica, que impregnadas de materia desinfectante impiden el paso de los gérmenes de la dolencia.

Los fallecimientos de ayer
Ayer se registraron en esta ciudad 24 fallecimientos, o sea tres menos que el sábado.

El Gobernador y el Comisario

El Comisario celebró el sábado una conferencia con el Gobernador, a quien enteró de todas las medidas tomadas y de que ya quedaban organizados todos los servicios. El señor de Rivas felicitó al Sr. Llompart por el celo demostrado y por la buena orientación que presidía su gestión.

Suscripción abierta en el Gobierno civil para asistir a los enfermos pobres

	Pesetas
Suma anterior.	10.784 55
Don José Cortés Agulló.	25 00
Doña Concepción Pons de Guasp	50 00
Excmo. Sr. Don Juan Valenzuela.	100 00
Don Miguel Pujadas.	25 00
Don Rafael Pons Jordá.	50 00
Don Tomás Blanes Tolosa.	25 00
Don R. M. S.	50 00
Don Jaime Magraner Vidal	300 00
Don Juan Vidal Martorell.	50 00
Don Juan Roca Pujol.	100 00
Un francés.	5 00
Don Miguel Beaus Galey	25 00
Don Juan Massanet y Verd.	100 00

Suma pesetas 11.689 55

Aclaración.—En las listas publicadas anteaer, por error de copia sin duda, algunos periódicos, en el donativo correspondiente a don D. C., ponen cien pesetas, siendo el donativo de diez.

Hoy se envían a las Señoras encargadas

de visitar y socorrer a los enfermos pobres...

En Menorca e Ibiza

De Mahón ha desaparecido ya la epidemia reinante...

Fogatas

En distintos sitios de esta ciudad y del arrabal de Santa Catalina se han encendido...

La Comisión de señoras

La Comisión de señoras que atiende a los enfermos pobres, nos suplica hagamos público...

La presidenta del taller de Santa Teresa y Santa Catalina...

Aviso a los señores Sacerdotes

En atención a la triste situación en que se encuentran la ciudad de Palma...

Visita

El concejal señor Obrador recorrió ayer varios caseríos del distrito segundo...

En Sansellas

En este pueblo ha habido escasas invasiones de la enfermedad reinante...

En Biniali

En el pueblito de Biniali se han declarado algunas invasiones de gripe...

En Santa Eugenia

En dicho pueblo aumentaron las invasiones del gripe...

Novena

Anoche, después del Santo Rosario, empezó en la parroquia de Alaró...

Escape de gas

Anteayer, en la casa núm. 91 de la calle del Socorro...

Notas de Sociedad

Nuevo odontólogo

Se encuentra de nuevo entre nosotros, habiendo terminado brillantemente la carrera de odontólogo...

Enfermos

Hállanse enfermos el Ingeniero de minas don Ignacio Vidal...

Fallecimientos

Después de larga dolencia, ha fallecido en esta ciudad nuestro amigo el maquinista naval don Antonio Sureda Ramis...

después de recibir los Santos Sacramentos, la noble señora doña María Josefa Cánaves de Mossa de Moncada.

La finada baja al sepulcro después de larguísima enfermedad sufrida con una cristiana y ejemplar resignación.

La difunta, modelo de esposas y de madres cristianas, por su carácter afable y cariñoso se granjeaba el afecto de cuantas personas tuvieron el gusto de conocerla.

Elevamos nuestras plegarias al Señor, y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma de la bondadosa señora...

Enviamos a su distinguida familia, y de una manera especial a su señor esposo, el propietario don Juan Moncada...

—Ha fallecido la joven esposa del comerciante don Andrés Buades.

—A la edad de 24 años, ha fallecido en Algaida, después de haber recibido los Santos Sacramentos...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

—Ha fallecido, pocos días después de la muerte de su señora esposa, el joven abogado y oficial de Estadística...

Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 27 (1'00)

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Atacamos vigorosamente entre el Oise y el Serre.

Avanzamos a pesar de la gran resistencia enemiga, y conquistamos Pleineselve, Parville y Chevresis les Dames...

Rechazamos fortísimos contraataques alemanes que pretendían arrebatarnos las ganancias de ayer.

En todos los sitios mantuvimos nuestras posiciones.

El número de prisioneros que hicimos desear en esta región pasa de 2.300.

Comunicado oficial norteamericano

París.—El Cuartel general norteamericano transmite el siguiente comunicado oficial:

«Al norte de Verdun, siguen nuestros progresos en el bosque de Courgone, llegando hasta la aldea de Fumais».

Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Gran cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«En Flandes, tranquilidad. Entre el Escalda y el Oise, luchas parciales.

Desde el Oise y el Aisne han seguido los ataques franceses, que pasamos después de una conquista de terreno.

En los demás puntos fracasaron todos los ataques enemigos».

Las nuevas modificaciones constitucionales en Alemania

Nauen.—El órgano del partido católico hace observar, respecto a las nuevas modificaciones constitucionales...

«Hace ya año y medio que el Emperador renunció al derecho de nombrar Canciller, y con ello dejó de tener en su mano la alta dirección del país...

El hecho de que los asuntos de Guerra y Marina sean sometidos al Canciller no es más que la continuación de la labor realizada el año pasado por el comité constitucional.

Entonces el partido católico nacional y los liberales y progresistas presentaron, casi conjuntamente, un proyecto en ese sentido, que fué votado con el voto en contra de los conservadores».

Los residentes alemanes en Austria--Asamblea Nacional

Viena.—La Asamblea Nacional de los alemanes residentes en Austria ha votado por unanimidad el acuerdo de que el pueblo alemán debe regirse por sí mismo...

Acordó también asegurarse el acceso al mar Adriático e instituir el poder legislativo y ejecutivo para decretar la ley electoral.

Para la Asamblea constituyente eligió veinte miembros para constituir el Gobierno.

Los socialistas se declararon dispuestos a colaborar en la Asamblea sin renunciar a su propia significación...

El Presidente del Consejo de Austria y la nota de Wilson.—La guerra termina

Viena.—El Presidente del Consejo dice que la nota de Wilson no es ruptura, sino cambio de opiniones.

«Las conversaciones—dice—seguirán para llegar a la acción pacífica, y se contestará a la nota del Presidente Wilson.

Pronto finalizará la guerra, y como el ideal de la Monarquía es de que todos los pueblos gocen de iguales derechos...

La reorganización interior es una necesidad nacional».

Madrid, 27 (5'30)

Otro parte alemán

Nauen.—El Cuartel general alemán ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Ayer se desarrollaron en el frente fuertes luchas, con éxito para nuestras armas.

El enemigo atacó con gran violencia las posiciones del Lys y Escarpa, siendo en todos los puntos rechazado.

Al norte del Escalda contuvimos el avance enemigo, afianzándonos en la línea Ingouhe-Avelgen.

las siguientes conclusiones, respecto al tratamiento del gripe por los sueros:

El suero antidiftérico es útil, pero no es específico, y puede sustituirse muy bien por el suero «equino»...

Sin embargo, ninguno de estos sueros puede reputarse como el remedio único contra esta enfermedad.

Se gestiona el paso de medicamentos por la frontera francesa

El Gobierno español ha hecho gestiones cerca del francés para que por este último se permita el paso de medicamentos detenidos en su frontera.

Se traerán varios medicamentos a las poblaciones de Madrid, Huelva, Salamanca y Murcia.

La Bolsa

Madrid, 27 (1'00)

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Amortizable 5 por 100, etc.

Consejo de Ministros

Madrid, 27 (5'30)

A la entrada

Se celebró ayer el anunciado Consejo en la Presidencia.

Al llegar el Ministro de Estado, señor Dato, nos saludó a los periodistas después de un largo veraneo...

El Sr. Maura nos dijo se trataría de cuatro o cinco proyectos de ley.

El Ministro de la Guerra nos manifestó que por la inundación de la fábrica de Trubia muchos obreros habían perdido sus ajuares...

A la salida

La nota oficiosa facilitada a los periodistas después del Consejo es bastante extensa. Dice así:

«El Consejo trató de la epidemia reinante, enterándose tanto de las noticias recibidas de provincias como de las llegadas del extranjero.

Dijo el Ministro de la Gobernación que la mortalidad en Francia a causa del gripe es de un 10 por 100.

Expuso las noticias sanitarias recibidas de España, y solicitó un crédito de dos millones de pesetas para combatir la epidemia.

Se acordó que, en vista de que el doctor Ferrán propone la aplicación del suero equino, éste sea estudiado por la Academia de Medicina.

Dió cuenta de los trabajos y esfuerzos hechos por el Ministerio, enviando médicos y medicinas a las localidades epidémicas.

El Consejo aprobó varios expedientes. Quedó aprobado el proyecto del Banco sobre el Crédito Industrial.

Se aprobó el proyecto de ley concediendo retiros a los obreros, y otro reglamentando el trabajo a bordo de los buques.

Quedaron también aprobados varios proyectos de tributación que se presentarán al Congreso en la primera sesión que celebre».

Noticias varias

Madrid, 27 (5'30)

En Cuatro Vientos.—Muerte de dos aviadores

En el aeródromo militar de Cuatro Vientos se incendió un biplano que efectuaba un vuelo, estrellándose contra el suelo.

A consecuencia de este desgraciado accidente resultaron muertos los tripulantes del aparato: el capitán don Agustín de Francisco y el teniente don Francisco Enrille; el primero de ellos pudo ser recogido con vida, pero falleció antes de llegar al Hospital.

El Embajador de Francia en España

Ha quedado firmado en París el nombramiento del señor Allepetite para el cargo de Embajador de Francia en España.

Madrid, 28 (1'00)

Las horas de oficina

En la «Gaceta», se inserta una Real orden fijando las horas de oficina en las dependencias oficiales de ocho de la mañana a dos de la tarde...

Mitín de cigarrerías

Se ha celebrado un mitín de cigarrerías viéndose el acto muy concurrido.

Las oradoras dijeron que las ganancias de la Compañía eran 18 millones y que las cajetillas españolas se venden en Francia a una peseta.

Se pidió la unión de todas las fábricas y se aprobaron las conclusiones presentadas.

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Como necesidad impuesta por las circunstancias, a partir del lunes día 28 del corriente mes inclusive, hasta nuevo aviso, regirán solamente en las líneas de esta Compañía los servicios para pasajeros que a continuación se expresan:

Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla a las 7'50 y a las 14'15.

Palma a Santañy a las 7'30 y a las 14'20.

Manacor a Palma a las 6'40 y a las 17'15.

Felanitx a Palma a las 6'40 y a las 17'.

La Puebla a Palma a las 6'55 y a las 17'25.

Santañy a Palma a las 6'15 y a las 17'15.

Los indicados trenes admitirán y dejarán viajeros en todas y para todas las estaciones de las líneas respectivas.

Palma, 26 de Octubre de 1918.—La Dirección.

Se vende

Una finca situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

Los Médicos aconsejan

Lavarse con Agua de Colonia

Enjuagarse con Pasta Quinosol

MYRURGIA MYRURGIA

Y LA

GRIPPE os dejará en PAZ

Pedir los productos MYRURGIA en las buenas perfumerías

Campos Eliseos de Lérida

Gran Centro de Producciones Agrícolas
Fundado por DON FRANCISCO VIDAL Y CODINA en 1864
Dirigido por DON SILVIO VIDAL PEREZ
Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa:

ARBOLES FRUTALES

en grandes cantidades, de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

VIDES AMERICANAS

Injertos, Barbados, Estaquillas,
de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes secciones que se dedica a esta casa a quienes los soliciten.

La práctica en los embalajes y demás permite verificar la exportación a todas las regiones que me favorezcan con sus órdenes.

Telégrafo y Teléfono



¡¡Caballero!!

Debo advertir a Vd. que si usa

Tacones de Goma

debe probar los de marca **FOLKE**

Pídalos en las buenas zapaterías

Línea PINILLOS

VIAJES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS
Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto directamente el día 31 de Octubre el magnífico vapor

Martin Saenz

admite carga y pasaje para dichos puertos.
La carga previamente comprometida se recibirá en launches los días 26, 28 y 29 del corriente.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Comedores de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos, Alumbrado eléctrico, Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en este **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

Fábrica de aparatos y objetos

para Laboratories y Farmacias

PESA LIQUIDOS de todas clases
TERMOMETROS de Mercurio y Alcohol
Ampollas para layecciones, Biretas, Matrazes, etc., etc.

Sociedad, Anónima, "ALA", Barcelona

Calle Gerona, 155, en Palma, Calle Unión, 8.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que este indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.

Precio del frasco: 3 pesetas.

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Röver, Plaza Antonio Maura.

De venta en las principales Farmacias de España

Liga de Propietarios

"Cámara Oficial de la Propiedad Urbana,"

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Matadero	30	3.º	Cofradía, 4 1.º	Ma. capacidad, reciente construcción
Arabi	3	abajo	Cofradía, 17 principal.	Mucha capacidad, propio para cochera
Pelaires	7	1.º	Morcy, 4 1.º	Mucha edad, viata distintas calles agua
Brossa 30 y Valero 1			Colón 62	Botica, rebotica, local propio para cmo

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Sintas, 6, bajos.

CEREBRIND MANDRI

CALMA Y CURA  SIEMPRE LAS

JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURÁLGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS
Depósito general, Ancha, 25
Barcelona

Se alquila

Espacioso local con agua, que sirve para almacén, con vivienda, calle Alfarrería núm. 40. Informarán, San Miguel, 85, 2.º

¡LAS ENFERMEDADES SALEN CARAS!



pues, además de lo que hacen sufrir, abrevian la vida. Por eso y como la mayoría de ellas tienen por origen las impurezas de la sangre, conviene no solamente detener a ésta contra los venenos y los microbios, sino purificarla y hacerla más rica. Tal es la misión del

Depurativo Richelet

verdadero regenerador de la sangre y cuya acción rápida y poderosa preserva contra el mal.

Como preventivo, deberá observarse el tratamiento unas 20 veces en el año. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, r. de Belfort, Bayona (Francia).



EGMAR
DE ALAMBRE ESTIRADO
ES LA VERDADERA LÁMPARA IRROMPIBLE Y ECONOMIZADORA.
Calidades comprobadas por hechos

A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA S. A.

Remeys segus y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre que troba més segur per meta es "cacha", y per donar bon colça y molta de gana a n'els infants malaltissos.

*CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia fa desaparèixer es "calli", "nyu de poll", y ses demás "durezas", de's peus.

PASTILLAS SUREEA.—Curan de rei se "tossias", mentenca fresca se boca, agradable a'ale evitan al fumar los molétiacs dels maís tabacs. Sense "pigues", "barts", ni cap "lletura", quedan ses escayoretas que se renten cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es "Bregués", més ben perfeccionat y millors instruments de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA des SUREDA y LLITERAS.

De venta al por major.—Farmacia d'es seu preparador
Costa d'en Brossa, núm. 9.—Palma de Mallorca

Grandes Almacenes

Se alquilan unos, situados en el Ensanche de esta ciudad entre las carreteras de Manacor y Lluçanuy con salida por ambas vías.

Informarán: Sindicato, 187 2.º

Se alquila

Un 2.º piso en la calle de Quint, núm. 7, que reúne toda clase de comodidades, con agua a grifo y terrado. Razón: Oímas, 108.

ASUNTOS QUIMICOS

Internacional

Institución Química

SAN FELIO, 13 2.º 1.º

La fábrica de Tapones de Corcho de Salvador Galindo tiene a la venta la acreditada Lana de Corcho

que reemplaza toda clase de lanas para almohadones, colchones y asientos de lujo.

Serrín de Corcho a 0.50 ptas. kilo. Paseo Sagrera, 3, frente al muelle. Palma.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, preciosos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no os llevan.

Imp. LA ESPERANZA, Lopeja, 11, Palma de Mallorca

Canaderos

Pig's Panacea

Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos.

Pídanse en farmacias y droguerías. Depósito: Centro Farmacéutico. Para detalles a MIGUEL ORDINAS, Manteceros, 12, Palma.



FABRICA DE MUEBLES
SISTEMA AMERICANO
LOS MAS PRACTICOS PARA DESPACHOS
SÓLIDOS — ELEGANTES
UNA VERDADERA OBRA MAESTRA.

Motor Otto

Se vende uno a gas pobre, de 18 caballos de fuerza. Informes en esta imprenta.